



# MUNICIPALIDAD DE SANTA CRUZ EL CHOL

DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ

munielchol@hotmail.com  
www.munisantacruzdelchol.gob.gt  
TEL:3227-7134



ACTAS DE SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO (COMUDE),

289

## Acta No. 070-2024. CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO.

En el municipio de Santa Cruz El Chol, Departamento de Baja Verapaz, siendo las diez horas con diez minutos del día jueves veintisiete de junio del año dos mil veinticuatro, reunidos en las instalaciones del Segundo Nivel del Coliseo Municipal de esta población, para celebrar reunión ordinaria del Consejo Municipal de Desarrollo (COMUDE), convocada por el señor Alcalde Municipal y Coordinador del COMUDE, con la presencia de las siguientes personas: MIEMBROS TITULARES ASISTENTES: Prof. Enrique Milián Pérez, Alcalde Municipal y Coordinador del COMUDE, P.C. Otto Waldemar Córdova, Secretario del COMUDE, Prof. Oscar Eduardo Dubón, Síndico Primero. Los Alcaldes Comunitarios, Señores: José Mario Córdova Moscoso, Caserío Los Quequesques y Los Caulotes, Gabriel Marroquín Marroquín, Aldea Agua Caliente, Edgar Rolando García Galeano, Caserío Chumumús, Julián Colocho Morales, Caserío San Francisco, Jesús Morales Sumpango, Caserío El Carrizal, Mario de Jesús Milian García, Caserío Los Limones, Esvin Udiel Peláez García, Caserío San Isidro, Felipe Xitumul Luis, Caserío El Peñasco, Edgar Robelio Orrego Zuleta, Aldea Los Jobos, Fernando González Pérez, Caserío El Amatillo, Santos de Jesús Zuleta García, Aldea Lo de Reyes, Eddy Haroldo Ramos Arévalo, Caserío Trapiche Viejo, César Roberto Alvarado Arévalo, Área Urbana, Norma Yaneth Carrillo de González, Aldea La Concepción, Karen Raquel Pérez Mayén de Dubón, Caserío Rancho Sentado, Julio Santos Temú, Aldea Ojo de Agua, Felino Ramos Alvarado, Aldea Los Lochuyes, Elvin Francisco Sanchez Mayén, Caserío La Pilita, María Pedrina Ampérez Canahú, Caserío El Común, Gúdeme Meusael Abaj Vatel, Caserío Santa Lucía El Chol, Gilberto Reyes Paredes, Caserío Balanché. Entidades Públicas: Lisbeth Fabiola Ramirez Alvarado, Monitor Municipal Secretaria de Seguridad Alimentaria y Nutricional –SESAN-, Cesar Leonel Gramajo Jiménez, Coordinador Temporal de la Administración Educativa Ministerio de Educación –MINEDUC-, Carlos Rudy Cabrera Medina, Facilitador Social Ministerio de Desarrollo Social –MIDES-, Aura Elizabeth García Alquejay de Carías, Registradora Civil de las Personas Registro Nacional de las Personas –RENAP-, Mairam Lizeth Xitumul García, Enfermera de Distrito El Chol Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social –MSPAS-, Lester Alexander Manuel Sucup, Técnico Forestal Instituto Nacional de Bosques –INAB-, Francisco Leonel García Portillo, Subdelegado Municipal Tribunal Supremo Electoral –TSE-. MIEMBROS TITULARES INASISTENTES: Br. Doroteo Arévalo Juárez, Concejal Primero, Prof. Bayron Alfredo Beltrán Beltrán, Síndico Segundo. Los Alcaldes Comunitarios, Señores: Tereso Alvarado Bolaj, Caserío El Potrero, San Felipe y El Calvario, Mynor Enrique Marroquín García, Caserío Guachipilín, Virgilio Mayén Alvarado, Caserío Plan Grande, Mauricio Morales Hernandez, Aldea Pacoc, Raul Rosales Arévalo, Caserío Santa Lucía Los Lochuyes, Benedicto Córdova Morales, Aldea El Apazote, Santiago Ixpatac Pacaya, Caserío La Ciénega, Doroteo Rodríguez Díaz, Caserío La Troja, César García Calderón, Aldea Los Amates, Entidades Públicas: César Augusto Amperez, Jefe de la Subestación 52-2-3 Ministerio de Gobernación Policía Nacional Civil –PNC-, Haroldo Donis Fernandez, Agente Fiscal Ministerio Público –MP-, Sindy Melina Portillo Arevalo, Jueza de Paz Organismo Judicial Juzgado de Paz, Nimrod Daniel García Garrido, Servidor Técnico, Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales –MARN-, Evelyn Zulleyma Rosales Rosales, Extensionista de Hogar Rural Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación –MAGA-, Marvin Turcios Samayoa, Director Municipal Registro de Información Catastral –RIC-, Abner Gabriel Paau Tot, Teniente de Infantería Destacamento Militar Ejército de Guatemala. Invitados Asistentes: Víctor Daniel Rosales Milián, Director Municipal de Planificación, Treicy Danae Mendoza Calvillo, Secretaria de la Dirección Municipal de Planificación, Gladis Robelina Mayén Mayén, Promotor de Desarrollo Municipal, Mirna Judith Estrada Córdova, Encargada UIPM, Brandy Rosmery Mayén De León, Receptionista Municipal, Evelyn Julissa Garrido Mayén, Auxiliar de la Dirección Municipal de la Mujer, Ilder Antonio Garrido, Coordinador UGAM, Osvin Gregorio Tista Morales, Encargado de Relaciones Públicas, Vilma Raquel Rodríguez Solomán, Colaboradora Caserío El Potrero, San Felipe y El Calvario, Gary González, Extensionista para la Agricultura Familiar Ministerio Agricultura, Ganadería y Alimentación –MAGA-, Mirta Castillo, Colaboradora Aldea Los Amates, Rosa Sucup, Oficinista Ministerio de Gobernación Policía Nacional Civil –PNC-, Jhonn Wuanderley Pérez, Defensor Público Instituto de la Defensa Pública Penal, Lubia Aracely Alonzo Zuleta, Encargada Comité Nacional de Alfabetización –CONALFA-, con el objeto de celebrar reunión ordinaria del COMUDE; y se procede de la siguiente manera: **PRIMERO: Verificación del Quórum.** El Secretario del COMUDE a efecto de establecer la legalidad de la reunión, procede a verificar el quórum requerido para el inicio y desarrollo de la presente sesión y contando con la mayoría de sus miembros se da la apertura. Momento de oración al supremo creador por el Señor José Mario Córdova Moscoso, Alcalde Comunitario Caserío Los Quequesques y Los Caulotes, **SEGUNDO: Lectura y Aprobación de la Agenda:** El Secretario del COMUDE somete a consideración la agenda siguiente: 1) Verificación de quórum, 2) Lectura y Aprobación de la Agenda, 3) Lectura y Aprobación del Acta anterior, 4) Bienvenida e Información General, Informe de trabajos realizados en el mes de mayo 2024, 5) Agradecimiento construcción de cocina, 6) Problema lavamanos en el Instituto Tecnológico, 7) Solicitud de empedrado, 8) Entrega de solicitud para mejoramiento de carretera, 9) Proceso de empadronamiento y período o vacacional, 10) Puntos Varios, 11) Acuerdos y Compromisos, 12) Cierre de la reunión. Agenda aprobada por unanimidad. **TERCERO: Lectura y Aprobación del Acta anterior:** Por unanimidad queda aprobada el Acta No. 069-2024, de fecha jueves 9 de mayo de 2024. **CUARTO: Bienvenida e Información General e Informe de trabajos realizados en el mes de mayo 2024:** El Profesor Enrique Milián Pérez, Alcalde Municipal y Coordinador del COMUDE inicia formalmente la reunión, previo saludo da la bienvenida a cada uno de los presentes, agradeciéndoles por el tiempo que apartan para asistir a esta reunión y en nombre del pueblo les dice muchas gracias porque no devengan ningún salario. Explicando que el COMUDE se trasladó para este día por varias razones, primero porque el avance de los proyectos CODEDE estaban atrasados por falta de nombramiento del Gobernador, y luego por las lluvias y eso es una gran bendición, pero ahora se están quejando que mucha agua y al final los seres humanos no nos conformamos con nada pero se sienten agradecidos con Dios porque se está teniendo un buen invierno, ya que el hecho que se dañen las carreteras es normal, y como es parte del quehacer municipal por arreglarlas, a veces se quedan sin paso en algunos lugares, así como pasó ayer en Lo de Reyes, pero gracias a los Líderes Comunitarios



# MUNICIPALIDAD DE SANTA CRUZ EL CHOL

DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ

munielchol@hotmail.com  
www.munisantacruzselchol.gob.gt  
TEL:3227-7134



ACTAS DE SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO (COMUDE),

290

intervinieron inmediatamente, lo resolvieron con el apoyo de la municipalidad. Comenta también que el fin de semana también llovió bastante y se lamenta que en otros lugares se dieron desastres naturales, pérdidas humanas, pérdidas de animales, por lo que sí es lamentable esa situación, pero el otro lado de todo esto es que se está teniendo un buen invierno. Informa también que ya se cuenta con Gobernador en el Departamento y eso significa que las cosas ya empezaron a caminar en el asunto de los proyectos, que estaba muy preocupado porque se tenía el riesgo tres proyectos de agua, y uno de pavimento, en conclusión todo el aporte que viene del CODEDE, pero la buena noticia es que el día de mañana se van a firmar ya esos convenios, haciendo saber que eso era lo que él estaba esperando, el tener esa información para poder compartírsela, está el proyecto de agua de Los Limones y las comunidades aledañas, el proyecto de agua que está gestionado para las cuatro aldeas, el proyecto de agua en Los Amates, y un proyecto de Mejoramiento de Carretera en Los Amates, mencionando que en relación al proyecto de Los Lochuyes del Puesto de Salud, está en correcciones y en este se tiene un poco más de tiempo porque es una fuente diferente en la que se consiguen estos recursos, en los proyectos ordinarios se tiene hasta fin de año para terminarlos, los multianuales son para el año 2024 y 2025 pero hay renglones que hay que terminar en el 2024, y este reporte se tiene que mandar si o si antes del 10 de diciembre, la ventaja es que se tiene avance en la documentación. Comenta de que se hizo un trabajo en Ojo de Agua y Los Quequesques, explicando que se sacó la tubería de los pozos mecánicos que ahí hay, porque en Ojo de Agua la intención que se tenía primero era verificar si hay o había agua en ese pozo y la buena noticia es que habían 22 tubos de 6 metros con agua, eso significa que se tiene una enorme cantidad de agua en Aldea Ojo de Agua, y es que cuando se hizo ese trabajo no había llovido, haciendo saber que esto para ellos como Municipalidad es una buena noticia, porque es una comunidad que ha sufrido mucho con el vital líquido, y en Los Quequesques cuando sacaron los tubos estaban oxidados, por lo que se vieron en la necesidad de conseguir material nuevo, y se lograron esos objetivos que se tenían, hace saber que las otras comunidades decidieron independizarse Los Lochuyes se queda con un proyecto, Los Jobs y Ojo de Agua con otro, felicitando a los señores COCODE's por la sabiduría que han tenido para manejar todos estos temas, porque se llegó a un consenso con las comunidades y expresa que él se sintió contento de eso por la capacidad y la sabiduría que tienen las personas de este pueblo y así buscarle solución a los problemas, comenta que hizo compromiso con Los Lochuyes para hacerles sus mejores y en Los Quequesques también, expresando que el objetivo que ellos tienen como administración es que todos tengan agua hasta para regar su jardín, porque realmente agua hay lo que hay que hacer es trabajar como municipalidad sin ver intereses personales sino que el bien común y con estos es que se ha avanzado bastante porque es una de sus responsabilidades número uno también según lo indica el Código Municipal. Por otro lado con los estudios de los proyectos se está trabajando, aclarando que una de las razones por las que corrieron el COMUDE es por el tema del Fertilizante puesto que se tuvieron problemas en eso este año y es algo que no es muy común pero suele suceder, una es que no hay quien oferte y en eso se pierde tiempo porque como todo se hace en base a la ley, pero hace del conocimiento de todo que ahora si el contrato ya se firmó y hay un compromiso ahí de que el fertilizante debe de empezar a llegar lo antes posible, mencionando que serán más o menos un aproximado de 4 quintales de abono por familia, según el dato hay 1,700 interesados anotados, comentando que han sido un poco celosos ellos en base a este tema porque no es para comercializarlo sino para que se ayuden. Haciendo saber que los precios del Fertilizante son, el 20-20-0 estará en Q143.00, y el Sulfato en Q71.50, el lugar de venta será el Coliseo Municipal. Seguidamente procede a presentar el Video de INFORME GENERAL DE TRABAJOS Y ACTIVIDADES REALIZADAS DURANTE EL MES DE MAYO 2024: **Mantenimiento de Carreteras.** Las carreteras en buen estado contribuyen al bienestar y al desarrollo integral de nuestra población. Durante el mes de mayo, nuestra Administración Municipal 2024-2028 priorizó dar asistencia y mantenimiento a las diferentes carreteras del municipio. Se dio mantenimiento y conformación a las siguientes carreteras: Guachipilín, Plan Grande, Cruce de El Platanar hacia el Zarzalito, Agua Caliente, La Ciénega, Los Gavilanes, Los Lochuyes, Los Limones y Sulubá; así como a otras vías de acceso vehicular. **Construcción de Tanque.** Durante el mes de mayo, se trabajó en la construcción del nuevo tanque para almacenamiento y distribución de agua potable en aldea Los Lochuyes; este tanque será utilizado para el abastecimiento de vital líquido de nuestros vecinos del caserío Santa Lucía, de aldea Los Lochuyes. **Estudios Topográficos.** Durante el mes de mayo, nuestro personal encargado de topografía realizó estudios topográficos en el área urbana del municipio, estudios que, a su vez, se utilizarán para gestión de proyectos que a futuro beneficiarán a nuestros vecinos. **Estudios de Suelo.** Seguimos avanzando, en el mes de mayo, se realizó el Ensayo de Penetración Estándar en diferentes áreas del campo Job Israel Mendoza; lugar en el que se practica la recolección de muestras para el Estudio de Suelo. Este estudio tiene como objetivo, mostrar datos detallados para la futura construcción de un Centro de Acopio Integral. **Día de la madre.** Mamita, eres la persona a quien más admiro, de quien más he aprendido y mi modelo a seguir. Gracias por regalarme tus mejores momentos, tus mejores años, gracias por estar conmigo las noches que el miedo me invadía, ¡gracias por ser tú, mi mamá, TE AMO. Nuestro Gobierno Municipal cortejó y homenajeó en el mes de mayo, a todas las madrecitas del municipio, visitándoles y entregando un presente dedicado con mucho amor, recordándoles que son ellas, quienes hacen de este mundo un lugar más seguro y más feliz, ¡Feliz día de la madre para todas! **Juegos Inter escolares y Medios.** Durante el mes de mayo, se celebraron los juegos inter escolares de nivel primario y los Juegos de Nivel Medio a nivel municipal, la Administración Municipal 2024-2028 felicitó a docentes, alumnos y padres de familia por celebrar todas las actividades sociales, culturales, artísticas y deportivas durante estos juegos tan importantes. Como gobierno Municipal 2024-2028 seguimos apoyando la educación y la recreación de nuestra niñez y nuestra juventud. **CODEDE.** Nuestro Jefe Edil, acompañado por Autoridades Departamentales, Sociedad Civil y Representantes de Instituciones, participó en la reunión ordinaria del CODEDE en el municipio de Salamá, B.V. donde se desarrollaron los siguientes temas: Avances en la conformación y evaluación de proyectos 2024. Información sobre porcentajes de inversión en infraestructura con fondos de la CGNN. Presentación y correcciones a observaciones de la Comisión de Análisis de Presupuesto y Política Fiscal del CONADUR. Acuerdos y Compromisos, entre otros. **Mesa Técnica.** Nuestro Jefe Edil, acompañado por Autoridades Departamentales y representantes de diferentes instituciones, participó en la Mesa Técnica Agroclimática, organizada en el



# MUNICIPALIDAD DE SANTA CRUZ EL CHOL

DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ

munielchol@hotmail.com  
www.munisantacruzlechol.gob.gt  
TEL:3227-7134



ACTAS DE SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO (COMUDE),

291

departamento de Baja Verapaz, para detallar temas importantes que están ocurriendo en el municipio y departamento, debido al cambio climático y al calentamiento global. Como Máximo Representante del municipio, busca fortalecer acciones conjuntas, para prevenir a futuro las consecuencias del cambio climático. **Visita Presidencial.** El señor Presidente de la República de Guatemala Bernardo Arévalo, se reunió con los Alcaldes de Baja Verapaz, para fortalecer los lazos de cooperación y trabajo, uniendo esfuerzos para llevar el desarrollo a todos los municipios. En dicha reunión, nuestro Jefe Edil, expuso proyectos prioritarios para nuestro municipio. Como Gobierno Municipal seguimos gestionando proyectos que contribuyan al desarrollo integral de nuestros habitantes. **Cloración de agua.** Personal encargado de llevar cloración al agua entubada de las áreas rurales y urbanas del municipio continúa trabajando. La cloración de agua entubada durante el mes de mayo se realizó en las siguientes comunidades: La Concepción, Guachipilín, Los Lochuyes, Ojo de Agua, Agua Caliente, Los Jobos, Balanché, Los Amates Pacoc, Área Urbana y otras comunidades del municipio. Seguimos accionando con COCODE's y comunitarios para favorecer la salud de nuestra población. **Servicios Públicos.** Personal de Servicios Públicos Municipales, trabajó en el mantenimiento y reparación de los conductos de agua potable, aguas residuales, limpieza de tubería y tuberías colapsadas en distintas áreas del entorno municipal, limpieza de cunetas y alcantarillado pluvial. Asimismo, se realizó la limpieza de tanques de los proyectos de agua potable que abastecen a varios sectores del área urbana y semiurbana del municipio. Seguimos trabajando por el bienestar de nuestros habitantes. **Alumbrado público.** Durante el mes de mayo, nuestro técnico electricista municipal, monitoreó el servicio de alumbrado público en base a dar mantenimiento, limpieza, reparación adecuada y cambio de bombillas LED a los diferentes focos del servicio eléctrico en mal estado. Como gobierno municipal, estamos comprometidos con el bienestar y la seguridad de nuestros vecinos. **Limpieza de calles.** Nuestro Gobierno municipal 2024-2028 periódicamente asigna personal para dar mantenimiento y limpieza a las áreas concurridas, ya que mantener las áreas limpias es una prioridad para esta administración. De la misma manera, el tren de aseo periódicamente realiza su recorrido extrayendo toda clase de basura que es desechada por nuestros vecinos. **Capacitaciones OMPNA.** La Oficina Municipal de Protección de la Niñez y Adolescencia con el apoyo de Agentes de la Policía Municipal, accionaron capacitando y concientizando a los jóvenes de los diferentes establecimientos educativos del municipio: Los Amates, Los Lochuyes, Los Jobos, y a niños de las escuelas de Guachipilín y Agua Caliente sobre la Educación Vial. Estas charlas informativas tienen como objetivo concientizar a nuestros futuros pilotos a reducir la velocidad, conducir con moderación y valorar la vida. **Capacitaciones DMM.** La Dirección Municipal de la Mujer en coordinación con la Dirección de Mejoramiento de las Condiciones Socioeconómicas de la Mujer, de la Secretaría de Obras Sociales de la Esposa del Presidente, SOSEP, enfocadas en el objetivo de fomentar el emparejamiento económico de las mujeres, acompañado de la economía autosustentable, continúan capacitando a grupos de mujeres, enfocadas en la confección y bordado, utilizando técnicas de bordado que con el tiempo se han dejado en el olvido. Se han incluido a mujeres adultas y niñas que desean participar. Esta capacitación se realiza con el propósito de poner en práctica lo aprendido en los hogares y utilizarlo como estrategia para trabajar en familia y emprender para tener acceso a la economía local sostenible. **Deportes.** Continuamos apoyando el deporte en nuestro municipio. Enfocados en el bienestar de nuestros deportistas, se realiza el campeonato de verano de fútbol, veteranos y el apoyo a los jugadores de voleibol. Con estas acciones deseamos que nuestro municipio sea próspero en el deporte. Posteriormente El Coordinador del COMUDE retoma la palabra, recomendando que en estos tiempos que está lloviendo mucho todos tengan mucho cuidado, ya que se tuvo que retirar el Comunitario de Santa Lucía por un incidente de un deslave que sucedió en su comunidad, ya que la tierra está muy saturada de agua y por eso se da el desprendimiento de la misma. Comentando también que como ya pudieron notar se ha echado balastro en algunas carreteras. En base a la recolección de basura, ya se inició mayormente en las comunidades de la parte baja, solo hay ponerse de acuerdo si a cada 8 días o a cada 15 días se pasa recolectándola, y por supuesto que se tiene que hacer un reglamento en la municipalidad sobre esto, pero antes de eso pide de favor que le apoyen clasificando la basura ya que así les facilitan las cosas a ellos, y también se contribuye en la conservación y cuidado del medio ambiente. **QUINTO: Agradecimiento construcción de cocina:** Julián Colocho Morales, Alcalde Comunitario Caserío San Francisco, se tuvo que retirar de la reunión por ende este punto de la agenda no se pudo llevar a cabo. **SEXTO: Problema lavamanos en el Instituto Tecnológico:** Este punto de la agenda estaba a cargo del Señor César Roberto Alvarado Arévalo, Alcalde Comunitario Área Urbana, pero ya no hubo intervención por lo que se procede al siguiente punto a tratar. **SÉPTIMO: Solicitud de empedrado:** Elvin Francisco Sanchez Mayén, Alcalde Comunitario Caserío La Pilita, saluda a todos los presentes, mencionando que su petición es por el empedrado el cual ya fue solicitado con anterioridad, la solicitud fue entregada el 7 de febrero del año 2023, por lo que pregunta que solución le tienen ya a este tema porque las personas están bastante inconformes con el deterioro de este. El Coordinador del COMUDE, le pregunta si este empedrado es de la subida que está enfrente de la gasolinera, el cual efectivamente es ese, y le responde El Coordinador que se debe de priorizar en el COMUDE, aclarándolo para que se lo haga saber a sus vecinos porque todo esto lleva su debido proceso, por lo que lo mejor es que se aboque con Planificación para que así ellos lo tengan ahí presente y así se logra activar su proyecto. Por eso mismo le hacer saber que no le puede decir que le va a mandar a arreglar ese empedrado este año porque todo es un proceso y sería mentirle, lo que si le dice es que le den el debido seguimiento a esto. **OCTAVO: Entrega de solicitud para mejoramiento de carretera:** Gúdeme Meusael Abaj Vatel, Alcalde Comunitario Caserío Santa Lucía El Chól, saluda a todos los presentes, mencionando que es importante buscar la forma de darle el Mejoramiento a la carretera que conduce de El Chól al río Los Gavilanes ya que como todos se han dado cuenta no solo es una ruta alterna sino que estratégica para todos debido a que la Ruta Nacional 5 siempre se está en pésimo estado, por ello se reunieron los COCODE's de Santa Lucía, San Francisco, San Isidro, Los Amates y el apoyo del COCODE del Área Urbana, para hacer esta petición, mencionado que en su poder tiene la solicitud en donde se adjunta la firma de los vecinos, para así con esto buscar la forma de canalizar una solución y ver de qué forma se arregla ese tramo, ya que sabe que de parte del CODEDE no tienen el recurso para poder asignárselos debido a las necesidades que hay en las demás comunidades, por eso pide que en conjunto con el señor alcalde, su concejo y



# MUNICIPALIDAD DE SANTA CRUZ EL CHOL

DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ

munielchol@hotmail.com  
www.munisantacruzlechol.gob.gt  
TEL:3227-7134



ACTAS DE SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO (COMUDE),

292

las instituciones que operan en el municipio, puedan buscar la forma de hacerlo, aprovechando la oportunidad de este espacio comenta que quisiera saber cómo va el avance en el camino de sus vecinos de la parte alta de Santa Lucía y también agradece la inmediata colaboración respecto a los materiales para la cocina de la Escuela de su comunidad, mencionando que con el Profesor Oscar Dubón caminaron una noche visitando a una familia que solicitaban un poco de cemento para hacer una cuneta ya que se les estaba metiendo el lodo por lo que los hace del conocimiento de las autoridades municipales. El Coordinador del COMUDE agradece su intervención, haciendo saber que en cuanto a esa solicitud que le hicieron ellos, ya se encuentran haciendo las gestiones por lo que no les puede decir en estos momentos de que lo van hacer ya que él aun anda tocando puertas, ya agotó varias, pero tiene unas posibles soluciones y quizás no se logre hacer en un solo año porque si es bastante plata la que se iría para darle un mejoramiento ya con pavimento a esa carretera, pero lo que si les pide es que lo sigan apoyando en las vueltas que están cerradas, CAMINOS ya les apoyó con algunas, y ellos pusieron tuberías y CAMINOS hizo el trabajo, mencionando que el objetivo que tienen es que las carreteras principales logran pasar tráileres y es algo que se puede lograr solo es cuestión de ir arreglando las carreteras, esto ya lo habló con el COCODE de Los Amates y algunos otros también, para que puedan ir hablando con los dueños de los terrenos, y en relación al tema del paso, ese es un problema que vienen ya desde hace un par de años, porque se generó un conflicto entre comunidades y como se fueron hasta temas legales, ganó la dueña del terreno, porque las otras personas tenían dos metros pero ellos querían seis, por lo que se quedaron sin nada al final de todo, sin entrada, comentando que es algo lamentable, pero menciona que al final de todo ya le encontraron una salida a eso, haciendo negociaciones con vecinos, y ya de palabra tienen la solución puesto que con el señor sindico hicieron la visita y se llegaron a acuerdos, solo es de hacer el levantamiento topográfico, y luego de eso pueda firmar la municipalidad y las personas involucradas en este asunto, y esto es una buena noticia porque ya se le consiguió una solución, respondiendo también que en relación al otro tema, aclara que hay situaciones que ellos por emergencia atienden pero con fondos municipales como está siendo fiscalizado no se puede, porque cada dinero trae ya para que debe ser usado por ende se debe ejecutar para lo que ha venido, menciona que por ejemplo cuando hay una situación de alerta roja ahí se activa el COE y ya la ley les permite echar mano de parte del dinero pero es solo en base a esto porque la ley lo ampara, explica esto porque eso es el procedimiento. **NOVENO: Proceso de empadronamiento y período o vacacional:** Francisco Leonel García Portillo, Subdelegado Municipal Tribunal Supremo Electoral –TSE-, saluda a todos los presentes, comentando que el motivo de este anuncio es recordarles que por favor le informen a los vecinos que queda año y medio para que todos aquellos que todavía tengan su residencia electoral en otro municipio y que no se hayan actualizado sus datos lo deben de hacer porque si no un año antes de la convocatoria a elecciones después de eso no se puede hacer ningún trámite de esa naturaleza, aprovecha para recordarles a los jóvenes mayores de 18 años que ya tengan su DPI deben proceder a hacer su empadronamiento para así estar preparados en las próximas elecciones del 2027, y también recuerda que la oficina de la Subdelegación va a estar cerrada del 2 de julio al 13 de agosto por motivos de vacaciones, mencionando que por cualquier trámite de emergencia lo pueden llevar a cabo en la subdelegación municipal de Granados, aclarando que él va a permanecer acá en el municipio y que de igual forma por cualquier emergencia puede ayudarles. **DÉCIMO: Puntos Varios:** -Lubia Aracely Alonzo Zuleta, Encargada Comité Nacional de Alfabetización – CONALFA-, saluda a todos los presentes, haciendo saber que en su momento va a necesitar el apoyo de los Alcaldes Comunitarios y de algunas Instituciones, pero sobre todo del Alcalde Municipal. El Coordinador del COMUDE le da la bienvenida, y agradece la información brindada, reconociendo que a través de su persona se pueden contratar muchos alfabetizadores, poniéndose a sus órdenes en lo que puedan apoyarle. -Enrique Milián Pérez, Coordinador del COMUDE, en esta ocasión les pide a cada uno su aprobación, comentando que hay buenas noticias de que van a haber proyectos extraordinarios además del de Los Lochuyes, por lo que se necesita dejar acta de la aprobación, aclarando que específicamente que proyecto va hacer no se puede, pero si se necesita esta aprobación porque él está tocando puertas, y les comenta en su momento que ya tenía palabra de algunos aportes y es más o menos de dos millones setecientos cincuenta mil, y como ha tocado otras puertas logrará como unos diez millones más, y como estos son proyectos que traen ciertos lineamientos porque como son extras a veces se los mandan ya condicionados, y es ahí en donde se van al banco de proyectos que tienen en Planificación a ver cuáles pueden incluir dentro de los lineamientos que les dan, seguidamente procede a pedir su aprobación, aclarando que en su momento se les molestará para la firma y así darle viabilidad a los proyectos, porque lo que se quiere es que si se puede se reparta equitativamente, quedando aprobada por mayoría. -José Mario Córdova Moscoso, Caserío Los Quequesques y Los Caulotes, saluda a todos los presentes, dirigiéndose al señor Alcalde para darle los agradecimientos de parte de la comunidad de Los Quequesques por ese trabajo, ese servicio que les hizo, por esas bombas que fueron cambiadas, por lo que agradece en nombre de la comunidad, mencionando que si uno se pone a tocar puertas de casa en casa para que se lograra reunir el dinero para hacerlo sería muy difícil, por ello es que están agradecidos con el Señor Alcalde porque les ha echado la mano, haciendo saber que él está contento porque cuando hablo una vez con el Alcalde y le dijo que en cuestión a esa subida de Los Caulotes no se ha de ir de su puesto mientras que no se los arregle, por lo que expresa que lo felicita porque está trabajando arduamente a favor de todas las comunidades ya que esa beneficia a muchas personas. El Coordinador del COMUDE responde que para información de todos, a ese pozo le han dado mantenimiento los vecinos por muchos años y ese es el único pozo que ha estado funcionando, y ellos mismos han puesto el combustible ya que explica que funciona con motor, agradeciéndoles ese trabajo que ellos han hecho, menciona que efectivamente están trabajando arduamente y que una de las visiones que tienen es que todas las comunidades cuenten con su proyecto de agua y gracias a Dios ya se lleva un buen avance, por otro lado en relación a esa cuesta que mencionaba la tiene bien presente y con ese dinero que viene extra va hacer lo posible de hacerlo, pero de que lo harán lo harán. Por otro lado aprovecha para mencionar sobre los remozamientos que se están haciendo en las escuelas en donde varias han sido beneficiadas, pidiendo de favor que los que no tienen OPF lo hagan, porque como municipalidad él puede hacerles proyectos y priorizarlos, pero si hay dinero del Gobierno, del Ministerio de Educación el cual se pueda incluir en su comunidad, entonces lo mejor es agregar ese dinero para invertirlo en



# MUNICIPALIDAD DE SANTA CRUZ EL CHOL

DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ

munielchol@hotmail.com  
www.munisantacruzselchol.gob.gt  
TEL:3227-7134



ACTAS DE SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO (COMUDE),

293

otro lado y tráiganse el del Ministerio de Educación y háganlo, expresa que él se alegra por esas escuelas que han sido beneficiadas, menciona que ellos como municipalidad tienen toda la voluntad de apoyarles en lo que se pueda también, y en lo que no se pueda se los dicen para no hacerlos falsas ilusiones y aprovecha para disculparse pero son cosas que se salen de sus manos. Toma la palabra el Licenciado Cesar Leonel Gramajo Jiménez, Coordinador Temporal de la Administración Educativa Ministerio de Educación –MINEDUC-, quien saluda a todos los presentes, haciendo saber que solo para actualizar viene el cuarto bloque e ingresaron 15 escuelas más con OPF para así ver si los proyectan para remozamientos ya que todo lleva procedimientos, aprovecha también para agradecerle por todo el apoyo que les ha brindado, aclarando que él no tiene la obligación de dar mano de obra sino que es el Ministerio de Educación pero aun ha sido les ha apoyado en lo que son los remozamientos, mencionando que el 2 de julio la primera escuela va a inaugurar su remozamiento y es la Escuela de Balanché. Brinda el dato que son 10 escuelas las beneficiadas con su monto ya ejecutado y en el segundo bloque hay 3. El Coordinador del COMUDE menciona que se alegra por eso ya que es algo que viene a beneficiar al municipio. - Mairam Lizeth Xitumul García, Enfermera de Distrito El Chol Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social –MSPAS-, saluda a todos los presentes, agradeciendo por el espacio que se le brinda, informando sobre la situación en el tema de salud que se vive en el municipio ya como es de su conocimiento cada año cuando inician las lluvias, se aumentan los casos de dengue, por lo que cada representante de las comunidades pueden llevar este mensaje de que esta enfermedad es preventiva por lo que no se debe esperar que los de servicio de salud vayan a limpiar las casas, porque por los criaderos es que se aumentan los zancudos, y ese es el medio de transporte para el aumento de casos, mencionado que ya en dos meses llevan 30 casos registrados los cuales si se les han complicado porque han sido de dengue hemorrágico, eso quiere decir que los pacientes han tenido hemorragia nasal, eso en si ya es complicado puesto que se bajan las plaquetas por lo que los enfermos podrían hasta fallecer, por lo que recomienda que el primer paso para evitar eso es limpiar todos los alrededores en donde hayan criaderos de zancudos, también se están haciendo visitas para hacer la aplicación de ABATE que es el polvito que se le echa a las pilas, en algunos Caseríos de acá de El Chol se realizó fumigación esto gracias al señor Alcalde quien les gestiona combustible, pero aclara que con esas fumigaciones no van a combatir el dengue porque con eso solo se van a morir los que están en el ambiente pero si se tiene un criadero al siguiente día van a haber más zancudos por lo que ese si es un problema, menciona que como les dice a las personas mayores más que todo que tienen niños que tomen en cuenta visitar los servicios de salud, ya que a veces dicen pero es que solo dan acetaminofén pero el problema es que no se les puede dar un tratamiento específico para el dengue sino que únicamente para las molestias, más que todo líquidos, acetaminofén y analgésicos para la fiebre que les da, comentando que no se deben auto medicar porque a veces acuden a farmacias y eso solo altera todo y por eso da hemorragia. Informa que las hematologías se están haciendo en el centro de salud para ver cómo están sus plaquetas esto por si algún paciente la necesita al igual que las pruebas de dengue, aunque estas no marcan si empiezan hoy los síntomas o mañana, sino que hasta los tres días en adelante les dice la prueba que, si es un dengue o no, los síntomas pueden tardar desde tres días hasta diez días. Hace saber que en el centro de salud hay personas las 24 horas para atender cualquier situación. Menciona que están en alerta institucional y es importante que cualquier situación que pase en las aldeas puedan abocarse al puesto de salud porque ellos están reportando todos los días algún evento que se produzca en la comunidad por ejemplo inundaciones o cualquier otra situación, seguidamente se dirige al señor alcalde para comentarle que necesitan ver de qué forma les puede apoyar allá en el centro de salud antiguo ya que ellos tienen ahí bastante equipo como lo son camillas las cuales le prestan a los pacientes cuando están postrados y así puedan cubrir sus necesidades, pero ahora ese centro de salud con las lluvias se ha inundado y tiene riesgo como es una construcción de años de que colapse, por lo que menciona que tal vez con un proyecto o algo puedan ver esa situación, porque todo lo que es el muro perimetral se está cayendo. El Coordinador del COMUDE le responde que la información que brindó es muy importante sobre el dengue porque ha recomendado no auto medicarse ya que el dengue es peligroso ya que con esta enfermedad lo único que se puede tomar es acetaminofén, y es importante hacerse el examen para ver si es dengue lo que se tiene y tomar las precauciones, y por otro lado con el tema del centro de salud antiguo le pide de favor que se comunique con el encargado de servicios públicos para ver ese tema, pero le hace saber que si van hacer lo posible para ver que se le puede hacer por lo menos para detener las goteras y de momento darle una solución así, porque hacer un remozamiento por parte de la municipalidad lo ve un poco difícil por el proceso que mencionaba anteriormente. **DÉCIMO PRIMERO: Acuerdos y Compromisos:** Los Compromisos y Acuerdos tratados en la presente reunión, quedaron plasmados y resueltos conforme los puntos expuestos. **DÉCIMO SEGUNDO: Cierre de la Reunión:** Finalmente El Coordinador del COMUDE, da por terminada la reunión, informando que con el tema del fertilizante si queda fijo el precio siendo estos: el Sulfato en Q71.50 y el 20-20-0 en Q143.00 porque así está en el contrato. No habiendo que más hacer constar da por terminada esta reunión ordinaria del COMUDE, agradece a cada uno por sus aportes y por su tiempo, ya que todos trabajan a favor del municipio, instándolos que lo sigan haciendo con todo el amor para el pueblo. Se finaliza la presente en el mismo lugar y fecha de su inicio, siendo las once horas con cincuenta y cinco minutos. Leída y ratificada firmamos quienes en ella intervenimos. Damos fe.



# MUNICIPALIDAD DE SANTA CRUZ EL CHOL

DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ

munielchol@hotmail.com  
www.munisantacruzdelchol.gob.gt  
TEL:3227-7134



ACTAS DE SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO (COMUDE),

294

*Julio Santos Ferni*



*Felipe*



*Julio Santos Ferni*



*Mario de Jesus Milia*



*Mario de Jesus Milia*



*Julio Santos Ferni*

*Renap*



*Renap*

RENAP



*Julio Santos Ferni*



*Mario de Jesus Milia*



*Julio Santos Ferni*



*Julio Santos Ferni*



*Julio Santos Ferni*



*Julio Santos Ferni*

*Julio Santos Ferni*

